



BOLIVIA



GRAN MARISCAL ANDRES DE SANTA-CRUZ

1792 - 1865

EL GRAN MARISCAL ANDRES DE SANTACRUZ

Paradójicamente este ilustre personaje nació en La Paz, cuando siempre buscó la guerra. Aparece en las filas realistas con el grado de coronel. Se dice, y es la verdad, que tenía escasos conocimientos militares, pero grandes cualidades de estadista y político. En 1822 aparece en los campos republicanos con el título de general, que está ya ligado a Bolívar, porque cuando salió del Perú al norte, en donde le esperaban grandes acontecimientos en Bogotá y sobre todo en Venezuela por ciertas actividades de Páez, con los secretos poco difundidos de "La Cosiaca", referentes al empeño por disolver la Gran Colombia, tuvo a bien dejarlo encargado de la presidencia del Perú; y desde entonces tenía en mientes fundar la Confederación Perú-boliviana. En 1829, cuando era embajador de su patria en Chile fue nombrado presidente de Bolivia, y desde ese puesto prosiguió su ensueño, para lo cual lo apoyaron las Logias y grandes personajes. Al fin pudo crear dicha Confederación en donde realizó grandes progresos, con el impulso de las rentas, el crédito, caminos, educación, etc.

Prácticamente formó dos estados: El Bajo y el Alto Perú unidos a Bolivia. Estableció en Lima una Corte regia, y sus presunciones llegaban hasta querer anexarse el Ecuador. Este proceder grandioso, promovió recelos en Chile que le declaró la guerra y le presentaron dos expediciones. La primera obtuvo la paz de Paucarpata, pero la segunda fracasó con la derrota de Yungay que dio por resultado la extinción definitiva de la Confederación de tan poca existencia. El historiador Orrego Vicuña en su biografía de O'Higgins, al tratar en el Capítulo: "La guerra contra la Confederación Perú-boliviana, dice que Santa Cruz tenía la astucia del mulato, la suspicacia del aymará cuya sangre llevaba, y el temple vigoroso del español". El general Prieto le declaró la guerra, y O'Higgins procuró hacer la paz, sin conseguirlo. Las autoridades peruanas le instaban a que tomara parte en la contienda, ya que él era general del Perú por reconocimiento de su participación en sus contiendas libertarias, pero se abstuvo de tomar parte en ellas.

Pero la paz de Paucarta, prácticamente solo fue un armisticio del 18 de noviembre de 1837. El general chileno, Bulnes acudió al combate para despejar el peligro que podía cernirse en contra de su patria y entró victorioso a Lima de donde huyó Santa Cruz. Los soldados triunfantes al contemplar a su libertador que allí vivía desterrado, no lo habían olvidado y lo vitoreaban con veneración. En silencio seguía los destinos de su patria. En comunicaciones directas con el jefe victorioso, éste le manifestó que Santa Cruz estaba perdido y la Confederación fracasada por completo.

El general Santa Cruz, procuró en toda forma asesorarse del prestigio de O'Higgins para que ayudara su peligrosa empresa casi imperialista. En Bolivia estalló una revolución que lo destituyó del cargo presidencial, y cayó en desgracia. Huyó a Quito en donde publicó su célebre manifiesto de gran prestigio histórico. Intentó reconquistar el poder, fue derrotado y desterrado a Chile. Salió a Europa en donde otros gobiernos lo nombraron diplomático, y murió en San Nazaire en 1865.



GENERAL HUGO BANZER SUAREZ
Presidente de Bolivia